
本版责编 鱼望月 15他山之石
2015年11月26日

E-mail：23608334@qq.com

首先我要感谢我的高中老师们，其次很荣
幸在这里和各位学弟学妹们分享自己的高中
学习心得。作为一个陕西的考生，我坐上了
自主命题的末班车，最终考入电子科技大学
的软件工程系。

关于高中的学习心得，其实也不算是心
得，只能算是个人的一点感悟。高中的学习
说白了就是为了高考准备的，最重要的肯定
是基础，毕竟高考的题型无论多难都是由简
单的题型演变而来的，所以夯实基础是十分
必要的，毕竟高考题目的难度组成是 6:3:1，难
题只占了百分之十，所以只要拿下基础也可
以考上一个很不错的大学。

高中三年看起来很长，但实际上很短。高
一的生活比较轻快，大家带着刚升入高中的
喜悦与好奇，可能关注的事情并不在学习上，
而是高中丰富多彩的活动，视线完全被什么
音乐节、艺术节吸引，然而高一的学习其实是
相当重要的，是整个高中知识体系的基础，日
后的成绩完全基于高一的学习。可是这个时
候却是最容易懈怠的。所以必须要引起思想
上的重视，要把时间抓紧，只要高一抓紧了，
日后的学习会轻松许多。

到了高二，可能大部分人都把重心放到了
学习上，这个时候是知识的储备期，同时也是
成绩的提高期。因为这个时候所讲的大部分
内容都是高考的重中之重，也是经常性的考
点。同时，到了高二，学习内容的难度也随之
上升，这个时候许多同学都会碰到或多或少
的问题，有些人迎难而上，而有些人却临阵退
缩，这也就造成了成绩的进一步拉大，两极分
化也会变得更加的严重。而我想告诉大家的
就是不要放弃，高中的课程设置是有它的理
由的，既然那样设置就说明符合高中生的智
力水平，暂时学不会并不是什么重要的问题，
到了适当的时候自然就懂了。

而高三时期是整个高中三年最重要的一
年，这一年是成绩上升最快的，因为在高二下
半学期所有的高中课程都已经讲完，这一年
的主要任务就是巩固和复习，其中最重要的

是第一轮复习，因为这次复习是由老师带着
你完整而系统地过一遍高中所有的课程，所
以高一高二有不懂的地方在这个时候完全可
以补上。而到了第二轮和第三轮复习，基本
上是大量的做题，也就是所谓的刷题，也只有
刷题才能暴露出学习中的不足，才能查漏补
缺，更好地弥补自己的弱点，来更好地应对高
考。

中考我能顺利考上西安中学出乎我的意
料，因为我当时听人说我的分数很悬，但是最
后还是考上了，这可以说是一种特别的缘
分。在西中的三年充满美好的回忆，我一开
始并不是 7 班的学生，而是 21 班的，在高二的
时候分班到 7 班。到了 7 班的第一个晚自习，
我就被鱼老师委以重任，当上了学习委员，所
以我很感谢鱼老师对我的赏识和信任。这三
年是难忘的，我不但认识了一群充满欢乐的
孩子们，也充实了自己的生活。说实话，到了
大学就会发现高中的生活是十分美好的，毕
竟有着一群每天充满活力的同学们陪着你向
着目标前进，一同讨论着不会的题目，向往着
大学的生活，那是一段美好的时光，所以各位
学弟学妹要珍惜高中的生活，毕竟这样的生
活每个人都只有一次。说实话，能在高中认
识那么多的朋友是我的幸运，能和你们一起
度过高中生活也是我一生中比较难忘的事。

西安中学让我学会了许多，让我学会做
人，学会做事，这就是“为学生的终身发展负
责”吧。直到现在，我还记得高中三年的点点
滴滴，还记得每个同学的欢笑声。

现在我来和大家分享一下我的大学生活，
可以这么说，大学生活是丰富多彩的，但并不
是你们所想象的那样可以尽情玩耍的地方。
大学，相比高中而言确实宽松的多，毕竟上了
大学也就意味着成年了，能够担当责任了，虽
然约束少了，但并不意味着就可以完全松懈
下来了，毕竟还是以学习为重，不然就完全可
以高中毕业不用学习了。说到学习，我只能
说英语很重要，大家都知道陕西在改成全国
卷之前一直是自主命题，不考听力，而且题特
别简单，这也就造成了陕西学生在升入大学
后在英语方面的弱势，和其他省份相比确实
差了许多，我也是在这方面吃了亏，所以我只
想告诉大家一定要重视英语，尤其是从明年
开始英语高考加入听力，这种变化只能去适
应，毕竟这才是主流。

还有就是大学的主要任务依旧是学习，其
他课外的各种社团活动以及学生组织的活动
都是为了丰富大家的课余生活的，加入确实可
以锻炼自己的各种能力，但是不能舍本逐末，
专业知识一样不能落下，毕竟现在的这个社会
是比较现实的，并不只是看一个人的能力，学

历和专业方面的知识也是一样被看重的。
不知不觉中已经说了这么多，还记得几个

月前和同学们在那个熟悉的教室里埋头苦
读，都是为了一个共同的梦想，到了几个月
后，大家各奔东西，想要相聚已经很难很难，
每个人都在追寻自己的方向，都走着自己的
路，向着目标前行。而我们虽然身处世界各
地，但是并不会忘记我们都来自同一个地方，
都曾经有着一样梦想，都曾经在一起奋斗，在
一起拼搏。我现在还依稀记得刚刚迈入西安
中学时的那种懵懂和好奇，三年瞬息而过，留
下的只是无尽的回忆，想到大家分别时的心
事重重和落寞的身影，总是感觉心里难受，想
到以后跟别人说的时候都是我那些高中同学
怎么了，更是感觉心中发堵。但是不能一直
活在回忆里，还是要往前看，前方的路还有很
远很远，毕竟高中生活在高考结束的那一瞬
间已经划上了一个完满的句号，而更加美好
的大学生活也在收到录取通知书的那一瞬间
开启，所以现在开始要把回忆放在脑海中，将
未来规划在眼前。前进吧，少年们！

母校刚刚欢度 110 周年纪念，虽然我并
不是什么知名校友，但我也能以一个校友的
身份来，把我最真诚的祝愿送给母校，同时
我也代表电子科技大学的所有西安中学学子
向母校致敬、祝福！

学弟学妹们：
大家好！
我叫秦子棋，初入高三时，我也曾感到不

知所措而紧张。所有人似乎都在渲染这一年
的重要性，好像这三百多天远比生活中其他
日夜更重些似的。

但其实，这被赋予了太多意义的一年远比
想象中要简单。我不是说轻松，但确实很简
单，没有很多繁杂的活动，没有太多其他的担
心，纯粹地将精力投入到一件事情中去也是
一种幸福。所以首先，请以期许的心情去迎
接高三，不要抱怨可能经历的辛苦，人总是越
来越累的，所以也不要总将希望寄托于高考
完以后，即使是高考完的那个暑假，因为那时
也许你会空虚，会迷茫，会怀念此刻踌躇满志
的自己。

也许大家都在告诉你要许下壮志，能沉淀
下自己的梦想固然是幸运的，但若对大学专
业了解甚少也并无影响，其实现在的你只要
心思纯粹的努力就足够了。

我曾经也不相信勤能补拙，但后来发现
这句话不无道理，只是比较的对象不是别人
而是你自己，勤奋的你总要比不努力的你精

彩很多。
还有，高三不是一帆风顺的，总有必然要

经历的波澜与低谷，也许很快能走出，也或许
要徘徊很久，但不要恐惧，这些都是必然要经
历的成长。不要太纠结于每一次考试成绩，
尽其当然的努力，顺其自然的结果。以一个
更澄明的心去面对问题，知识的梳理错误的
订正远比一次考试重要。

也许你此刻更加紧张于两个月后的竞赛，
两年来的周末自习，一本本草稿笔记。我想
告诉你记忆不会褪色，但竞赛只是你众多机
会中的一个，不必有太大压力，竞赛学习中你
的毅力与坚持会让你更好地适应高三，这就
够了不是吗？所以也不必太抱怨政策的调整
使竞赛这条路无比难走，学过的总是收获。

我只比你们大一级，也只经历过一次不能
算满意的高考，所以很多感受也只是自己粗
浅的看法。还是希望你们能自己沉淀下自己
的想法，尽快适应高三。

下面给大家介绍一下自主招生吧，我们是
自主招生改革后的第一年，形式内容与往年
都有较大变化。也许未知更多了一份期待，
也许未知使本来紧张的心情更忐忑了些。

6月 8日高考结束。
6月 9日坐飞机来到北京。
参加北京大学博雅计划考试。
6月 10日笔试。下午 1:30～4:00语数英三

科；4:30～6:30化学物理两科。
语文比较注重思维以及积累，尤其注重对

古文考察。有一整道大题是翻译一篇古文，
并且未加断句。作文发挥空间不大，缩写文
章，我觉得也相对容易一些。英语对我而言
很难，词汇量远远超出课标要求，完型阅读读
懂文章选择较困难。我的高考英语成绩是
143，但感觉自主招生的英语及格都很难。并
且三门课卷子一起发，时间分配完全自由也
容易使时间得不到合理规划。但因为学过数
学竞赛的缘故，我个人觉得数学比较简单。
并且注重对思维能力考察轻运算及代数变形

能力，但是答错题数学要扣分。物理难度适
中，有对热学的考察，未涉及过此方面内容的
话可以有针对地复习。但化学涉及较多竞赛
内容，有机部分几乎都是竞赛内容。五个半
小时的考试也是对体力与耐力的考察。

11号上午体能测试。
身高、体重、肺活量、跳远、坐位体前屈、

女生仰卧起坐/男生引体向上，整体感觉不十
分严格，无需太过担心。

11号下午面试。
时事与社会性内容，注重对学生思辨能力

以及三观的考察，形式是三对五，先抽题回答
再讨论。

我们组抽到的五道题是：
①有人说：世界是变化的，也有人说，世界

是统一的，你怎么看
②对放宽生育政策的看法
③道德观念与生活水平有无直接联系
④当宗教信仰和意识形态缺失后人将如

何维持底线
⑤大学生是不是越早理财炒股越好，还是

应该先重视学业
个人感觉部分问题比较抽象，切入点不好

找，自主招生前一段时间可以恶补时事内容。
北大博雅计划考试结束，最终我获得线下

30 线上 10 的加分，比预想的容易一些，其实自
主招生没有那么可怕。

参加清华大学领军计划考试。
12号笔试，电脑作答，时间两小时。
考查科目：数学 物理
数学 35 题，多为函数排列组合，注重运算

能力以及代数变形功底导数考察，思维能力
偏低，但不好做都很麻烦

物理 25 题，难度不小，并且热学与相对论
概念性知识考察不少，并且时间非常紧张，建
议合理规划时间。

休息了三天。
15 号笔试结果公布，通过笔试的学生可

以到清华参加复试。在这里说一下，初试的

资格是自己申请的，不同学校要求不同，初审
比较重视竞赛奖项和模考成绩。

16号清华开营仪式讲座及专业介绍
17 号上午参加体能测试，与北大类似，不

再赘述。
下午参加面试，形式三对一，共三个主要

问题，可能根据回答再增加。
1.你对清华学生修改 px词条事件怎么看？
2.你最喜欢的历史人物是谁，为什么？
3.你觉得自己最大的缺点是什么，清华能

帮你怎样改变？
第一条时事我不了解，于是我就实话实说

了，教授向我讲述了之后又进行了作答，似乎
并没有太影响，所以建议同学们遇到不会的
地方就实话实说，切忌乱说瞎编。毕竟高三
专注课内知识，对于一年内新闻的疏忽教授
也应该会理解。

清华领军计划考试结束最终获得 20 分
加分加到土建类，总体感觉比想象的都要容
易一些，所以高考完即使感觉不理想也不要
放弃机会。

刚入高三的你们其实并没有必要刻意去
准备自主招生，学好基础知识适当增加难度
就可以了，不熟的地方像热学和相对论考前
突击其实还是有效果的，不必为自主招生打
乱高考复习的脚步。我不是建议临阵磨枪，
只是建议大家纯粹的将经历放到高考上。高
三很快，珍惜这一年，无论惨淡还是辉煌，这
都将是你一生难忘的经历。

高2015届 1 班 秦子棋

吕铎老师推荐：
秦子棋同学是高2015届1班的毕业生，她

以优异的成绩同时获得清华和北大两所大学的
自主招生加分资格，并最终被清华大学水利水
电专业录取。作为她的班主任，我看到了她的
天赋，更看到了她的努力。她目标明确——非
清华北大不上；她聪明智慧——爱读书不爱熬
夜；她刻苦努力——三年一千多天几乎没有休
息过，每天奔波在竞赛辅导的路上，她感念西
中——上了大学还经常给老师汇报近期的学
习和生活。她认为假期就是用来超越别人的，
她觉得做一个快乐、高效的学霸也挺好。天道
酬勤，厚德载物，祝愿西中学子在未来的道路上
越行越远。

致西中学弟学妹们的一封信致西中学弟学妹们的一封信

重视高一，高一才是一切的基础。

正视高二，坚持不放弃不退缩。

冲刺高三，查漏补缺认真备考。

大学生活感受：
学习依然是最重要的。

重视英语学习会给你带来很多机会。

参加社团活动不能舍本逐末。

高中生活感悟：

我在西中的日子我在西中的日子我在西中的日子
2015届7班 敖恩泽


